

tongkrongan atau saling bersaing untuk jadi primadona, cheerleaders atau jadi pacarnya kapten basket atau ketua osis.

Puput remaja putri berjilbab, tapi kehidupan masa remajanya tak kalah seru dengan remaja yang tidak berjilbab. Beliau anak yang sangat percaya diri, pintar dan aktif dalam kegiatan rohis di sekolahnya. Puput tinggal bersama keluarga yang membahagiakannya dengan cinta kasih dan agama yang kuat. Mereka adalah Bunda dan 4 orang kakak cowoknya yaitu: Vincent, Harap, Hamka dan Iid, yang masing-masing memiliki keunikan sehingga mewarnai kehidupan Puput.

Di sekolah, Puput punya sahabat-sahabat yang gokil-gokil tapi islami, ada Anna yang atletis, Icha yang centil, dan Linda yang suka sekali makan. Mereka menamakan geng mereka sebagai geng “Jilbabers Lovers”. Tidak ada niat macam-macam dengan nama gengnya itu, Puput hanya punya tekad, sekaranglah saatnya remaja berani menunjukkan jati diri. Dengan itu mereka bisa tetap eksis mengikuti trend dunia dan menjadi contoh yang baik di sekolah sesuai syariat Islam.

Tidak mudah memang karena banyak hal yang mereka harus benahi dari tingkah laku mereka masing-masing. Terlebih lagi, masih banyak teman-teman sekolahnya yang usil dengan genk mereka, terutama Bianca, Dara, Rasty dan Elisa. Tetapi Puput tidak kehilangan semangat mudanya.

kritis, karena menginterpretasi tentang tanda-tanda (*signs*). Tanda-tanda (*signs*) menurut Littlejohn adalah basis dari seluruh komunikasi. Manusia dengan perantaraan tanda-tanda, dapat melakukan komunikasi dengan sesamanya. Banyak hal bisa dikomunikasikan di dunia ini. Kajian semiotika sampai sekarang telah membedakan dua jenis semiotika, yakni semiotika komunikasi dan semiotika signifikasi.

Semiotika komunikasi menekankan pada teori tentang produksi tanda yang salah satu di antaranya mengasumsikan adanya enam faktor dalam komunikasi, yaitu pengirim, penerima kode (sistem tanda), pesan, saluran komunikasi, dan acuan (hal yang dibicarakan). Dan yang kedua memberikan tekanan pada teori tanda dan pemahamannya dalam suatu konteks tertentu. Pada dasarnya, analisis semiotika memang merupakan sebuah ikhtiar untuk merasakan sesuatu yang aneh, sesuatu yang perlu dipertanyakan lebih lanjut ketika membaca teks atau wacana tertentu.

Analisisnya bersifat paradigmatik dalam arti berupaya menemukan makna termasuk dari hal-hal yang tersembunyi di balik sebuah teks. Semiotika sebagai suatu model dari ilmu pengetahuan sosial, memahami dunia sebagai suatu sistem hubungan yang memiliki unit dasar dengan “tanda”. Maka dari itu, semiotika mempelajari hakikat tentang keberadaan suatu tanda. Ahli semiotika, Umberto Eco menyebut tanda sebagai suatu “kebohongan” dan dalam tanda ada sesuatu yang tersembunyi di baliknya dan bukan merupakan tanda itu sendiri.

3. Semiotik Faunal (*zoosemiotic*), yakni semiotik yang khusus memperhatikan sistem tanda yang dihasilkan oleh hewan.
4. Semiotik Kultural, yakni semiotik yang khusus menelaah sistem tanda yang berlaku dalam kebudayaan masyarakat tertentu. Setiap kelompok masyarakat biasanya memiliki budaya yang sering berbentuk tanda-tanda atau simbol-simbol tertentu.
5. Semiotik Naratif, yakni semiotik yang menelaah sistem tanda dalam narasi yang berwujud mitos dan cerita lisan (*folklore*).
6. Semiotik Natural, yakni semiotik yang khusus menelaah sistem tanda yang dihasilkan oleh alam.
7. Semiotik Normatif, yakni semiotik yang khusus menelaah sistem tanda yang khusus dibuat oleh manusia yang berwujud normatif.
8. Semiotik Sosial, yakni semiotik yang khusus menelaah sistem tanda yang dihasilkan oleh manusia yang berwujud lambang, baik berwujud kata atau kalimat atau secara keseluruhan adalah bahasa.
9. Semiotik Struktural, yakni semiotik yang khusus menelaah sistem tanda yang dimanifestasikan melalui struktur bahasa.

Terdapat lima pandangan Saussure yang terkenal mengenai semiotika, yaitu (1) Signifier (penanda) dan Signified (petanda), (2) form (bentuk) dan content (isi), (3) langue (bahasa) dan parole (tuturan atau ujaran), (4) synchronic (sinkronik) dan Diachronic, serta (5) syntagmatic dan associative atau paradigmatic.

Roland Barthes ahli semiotika yang mengembangkan kajian yang sebelumnya punya warna kental strukturalisme kepada semiotika teks. Barthes lahir tahun 1915 dari keluarga kelas menengah Protestan di Cherbourg dan dibesarkan di Bayonne, kota kecil dekat pantai Atlantik di Prancis. Beliau juga intelektual dan kritikus Sastra Prancis yang ternama, eskonponen penerapan strukturalisme dan semiotika pada studi Sastra.

Menurut Barthes, pada dasarnya semiologi hendak mempelajari bagaimana kemanusiaan (*humanity*) memaknai hal-hal (*things*). Memaknai (*to signify*) dalam hal ini tidak dapat dicampuradukkan dengan mengkomunikasikan (*to communicate*). Memaknai berarti bahwa obyek-obyek tidak hanya membawa informasi dari obyek-obyek yang hendak dikomunikasikan, tetapi juga menyusun sistem terstruktur dari tanda. Beliau berpendapat bahasa adalah sebuah sistem tanda yang mencerminkan asumsi-asumsi dari suatu masyarakat tertentu dalam waktu tertentu. Barthes juga meninjau lima kode tentang tanda, diantaranya adalah:

1. Kode Hermeneutik (Kode Teka-Teki)

Kode teka-teki berkisar pada harapan pembaca untuk mendapatkan kebenaran bagi pertanyaan yang muncul dalam teks. Kode teka-teki merupakan unsur struktur yang utama dalam narasi tradisional.

2. Kode Semik (Makna Konotatif)

Barthes melihat bahwa konotasi kata atau frase tertentu dalam teks dapat dikelompokkan dengan konotasi kata atau frase yang mirip.

Berdasarkan peta Barthes diatas terlihat bahwa tanda denotatif (3) terdiri atas penanda (1) dan petanda (2). Akan tetapi, pada saat bersamaan tanda deontatif juga penanda konotatif (4). Dalam konsep Barthes, tanda konotatif tidak sekedar memiliki makna tambahan namun juga mengandung kedua bagian tanda denotatif yang melandasi keberadaannya.

Dalam pengertian umum, denotasi dimengerti sebagai makna harfiah, makna yang “sesungguhnya”, bahkan juga dirancukan dengan referensi atau acuan. Proses signifikasi yang secara tradisional disebut sebagai denotasi biasanya mengacu kepada penggunaan bahasa dengan arti yang sesuai dengan apa yang terucap. Dalam semiologi Roland Barthes, denotasi merupakan sistem signifikasi tingkat pertama, sementara konotasi merupakan tingkat kedua. Denotasi justru lebih diasosiasikan dengan ketertutupan makna, dengan demikian, sensor atau represi politis.

Konotasi adalah istilah yang digunakan Barthes untuk menunjukkan signifikasi tahap kedua. Hal ini menggambarkan interaksi yang terjadi ketika tanda bertemu dengan perasaan atau emosi dari pembaca serta nilai-nilai dari kebudayaannya. Konotasi mempunyai makna yang subyektif atau paling tidak intersubyektif. Dengan kata lain denotasi adalah apa yang digambarkan tanda terhadap sebuah obyek, sedangkan makna konotasi adalah bagaimana cara menggambarannya. Konotasi bekerja dalam tingkat subyektif sehingga kehadirannya tidak disadari. Pembaca dengan mudah dapat membaca makna konotatif sebagai fakta denotatif.

Arum: Iya mas, tunggu sebentar Arum siap-siap dulu.
(sambil berjalan Arum berfikir tempat apa yang dimaksud oleh Vincent?)

Kemudian mereka berdua menaiki mobil dan menuju ke tempat yang dirahasiakan oleh Vincent.

Makna Denotasi: Siang hari Vincent mendatangi rumah Arum untuk mengajaknya pergi bersama untuk membeli perlengkapan pernikahan.

Makna Konotasi: Dalam Islam, jika perempuan hendak pergi berdua dengan pria yang bukan mahramnya, maka hendaknya menundukkan kepala atau pandangannya.

Mitos: Tidak ada larangan bagi calon pengantin untuk bertemu atau pergi keluar bersama, selagi satu sama lain menjaga diri dan pandangannya dari hawa nafsu.

Makna Denotasi: Vincent sedang beristirahat dalam kamar sepulang dari rumah sakit. Selang beberapa menit kemudian, Ibu Vincent datang untuk membangunkannya.

Makna Konotasi: Dalam Islam, ketika seorang Ibu hendak membangunkan anaknya dari tidur dan mengajak bicara, maka seorang anak tidak boleh menjawab pertanyaan seorang Ibu dengan tidur, karena sikap tersebut tidaklah pantas dilakukan. Dianjurkan duduk karena lebih sopan dan sebagai tanda menghormati Ibu.

Mitos: Tidak ada larangan atau etika tertentu bagi seorang Ibu ketika membangunkan anaknya yang sedang tidur didalam kamarnya. Karena seorang anak dan Ibu sudah menjadi mahram dalam keluarga.



Gambar 3.4

Scene 7 10:00:09

Dialog

Arum: Sebentar Vincent.

Vincent: Ada apa arum? (Vincent terkejut)

Arum: Arum tidak menjawab pertanyaan dari Vincent, Arum langsung menuju ke Ibu tua itu. Lalu memberikan sebuah bingkisan.

Ibu tua: Terima kasih nak semoga kalian berdua ditambah rezekinya, panjang umur, serta sejahtera dalam keluarga. Amin

Arum: Amin, sama-sama Ibu semoga pemberian Arum juga manfaat buat Ibu. Amin. Mari bu (Arum meninggalkan Ibu tua lalu menuju kearah Vincent)

Ibu tua: Iya nak hati-hati.

Vincent: Siapa Arum kok arum berbincang-bincang lama dengan Ibu tua itu?

- Arum: Arum juga tidak tahu masIbu tua itu tadi Arum melihat beliau dipinggir mobil dengan keadaan lemas, akhirnya Arum menjumpai beliau.
- Vincent: Oh. Yasudah ayo mari masuk. (mereka berdua akhirnya masuk kedalam mall untuk belanja persiapan pernikahan).
- Makna Denotasi: Pada saat siang hari di tengah-tengah perjalanan Arum dan Vincent melihat Ibu tua yang sedang meminta-minta, dan saat itu Arum sedang memberi bingkisan yang tadinya dibeli.
- Makna Konotasi: Memberi kepada sesama adalah anjuran bagi seorang muslim. Arum sebagai seorang muslim terketuk hatinya untuk membantu sesamanya.
- Mitos: Tidak ada aturan apapun dalam memberi, jika memiliki rizki yang lebih banyak, maka sebaiknya disedekahkan. Karena dalam Islam juga menganjurkan untuk sedekah.

- Makna Denotasi:** Icha yang terlihat lemas diatas tempat tidurnya tidak bisa bangun walau dengan matanya saja, Icha cuma bisa mendengar do'a-do'a yang ditujukan kepadanya sampai air matanya menetes di jilbabnya.
- Makna Denotasi:** Didalam kamar rumah Putri ada Ayah Icha, Arum dan Icha yang sedang terbaring lemas karena sakit. Sakit yang dideritanya sangatlah parah, barang siapa yang menyentuh Icha maka orang itu akan tertular oleh penyakitnya. Ayah Icha dan Arum sedang berdo'a kepada Allah SWT, semoga segala penyakit Icha diangkat oleh-Nya serta Icha diberi kesembuhan.
- Makna Konotasi:** Bahwa setiap manusia tidak sepenuhnya bersih dari berbagai macam cobaan. Manusia dituntut untuk belajar ikhlas dan harus mampu mengambil hikmah dibalik cobaan tersebut.
- Mitos:** Tidak ada ketentuan atau larangan untuk mendo'akan seseorang hanya saat sholat. Mendoakan didalam ruangan didepan orang yang sedang sakit lebih dianjurkan dalam Islam.